

Conférence sur le changement climatique avec Jérôme Dupras : Les acteurs de la MRC des Laurentides mobilisés

Mont-Blanc, le 1^{er} octobre 2024 - Dans le cadre de l'élaboration de son Plan climat¹ et de l'importance de concilier la nature et l'aménagement, la MRC des Laurentides accueillait Jérôme Dupras comme invité conférencier le 19 septembre dernier, à Mont-Blanc. Soixante-dix acteurs clés du territoire étaient réunis autour de ce professeur et chercheur scientifique qui a brillamment réussi l'exercice de vulgariser ce défi d'envergure auquel nous faisons face maintenant et pour les années à venir.

Bassiste du groupe *Les Cowboys Fringants*, Jérôme Dupras a un profil aux multiples talents². Il sait allier avec brio l'esprit scientifique et l'esprit artistique. Sa conférence a démarré par la présentation des faits historiques qui ont déclenché ce bouleversement climatique « Pour être en mode solutions, il faut savoir de quoi on parle et d'où on vient, afin de mesurer l'urgence de la crise environnementale que l'on traverse (...) Les changements globaux sont des phénomènes qui se manifestent à l'échelle mondiale, mais qui peuvent également se cristalliser à une échelle très locale. »

Entouré d'une trentaine d'étudiants et de professionnels, Jérôme Dupras et son équipe travaillent fort sur les questions de changement climatique et de préservation de la biodiversité « C'est important que ces sujets soient aussi incarnés par les acteurs du territoire. Ce dialogue-là de sciences, de bonnes pratiques, de milieu des affaires est essentiel pour juguler la crise environnementale que l'on traverse. »

« La nature est une alliée et la meilleure technologie dont on dispose pour lutter contre les gaz à effet de serre, c'est-à-dire stocker du carbone, c'est le végétal. » J. Dupras

Jérôme Dupras rappelle que des solutions existantes sont à notre portée et que nous avons la capacité d'agir « On peut renverser la tendance actuelle en appliquant des changements dans trois domaines : transformation systémique sur l'énergie, l'agriculture et l'aménagement du territoire (...) Devant ce constat-là, on doit identifier ce qu'on est capable de changer et comment mettre en œuvre et opérationnaliser une transition écologique. La science n'est pas la seule vérité, mais c'est un bon indicateur sur lequel aligner nos décisions individuelle, collective, nationale et internationale. »

Création de solutions nature

Jérôme Dupras invite à adopter une vision d'ensemble qui s'inscrit dans une vision régionale plus grande avec la mise en place de zones de concertation, de dialogue et de sensibilisation. Ce dialogue à l'échelle locale permettra de créer des solutions nature à

l'échelle du territoire afin de protéger nos écosystèmes (exemples : connecter les corridors naturels, mettre en place des pratiques de foresterie durable, du verdissement urbain, rendre la nature accessible, etc.). La MRC des Laurentides a un rôle important à jouer dans ce cadre.

Une mobilisation essentielle pour une humanité positive

Le conférencier précise que nous sommes à une période de transition où l'on choisira si on redevient une humanité positive de la nature ou si on continue dans un profil d'érosion de la biodiversité. Cette humanité positive pour la nature ne prendra forme qu'à une seule échelle à court terme : c'est l'échelle locale, qui aura une très grande influence à l'échelle nationale. Chaque territoire est hétérogène, avec une nature, une culture, un tissu économique différents, et tous les acteurs seront essentiels dans la mise en place du Plan climat.

Un engagement pour la nature

Depuis leur début, Jérôme Dupras et son groupe *Les Cowboys Fringants*, sont très investis dans la lutte contre le changement climatique et la préservation de la biodiversité « Dans les années 2000, on a eu envie de passer de la parole aux actes, faire des chansons chargées d'un point de vue environnemental. Nous avons mis en place une fondation qui s'inscrit dans cette lutte environnementale où 1\$ sur chaque billet vendu était reversé à la fondation.

En partant, on était quatre amis avec une guitare, une scène, et donc un levier, qu'est-ce qu'on fait avec ça? On a donc commencé à donner à des ONG environnementales, puis de plus en plus on a fait des partenariats et développé des projets comme celui de planter 375 000 arbres pour célébrer le 375^e anniversaire de Montréal, en 2017. Nous sommes des enfants de la banlieue de Montréal, nous souhaitons faire un leg vert à la métropole. »

Pour conclure, Jérôme Dupras affirme que nous sommes dans la bonne direction. La responsabilité collective est grande vis-à-vis de nos générations futures et nous devons tout mettre en œuvre pour redevenir une humanité positive.

Le préfet de la MRC des Laurentides, Marc l'Heureux, a tenu à remercier Jérôme Dupras pour son intervention auprès des élus et partenaires de la MRC des Laurentides « Merci de venir nous partager vos connaissances et perspectives. Vos qualités de vulgarisateur contribueront à influencer notre rapport à l'environnement, car nous avons tous l'objectif d'assurer un avenir durable. Cette conférence est le départ d'une précieuse collaboration pour ce défi d'envergure. »

¹ Mise en place du Plan d'adaptation aux changements climatiques et du Plan climat de la MRC des Laurentides

En mars 2024, la MRC des Laurentides a adopté son tout premier Plan d'adaptation aux changements climatiques (PACC). Ce document présente un plan d'action détaillé qui vise à mettre en place des mesures d'adaptation aux changements climatiques et soutenir la transition climatique sur le territoire de la MRC des Laurentides.

Le Plan climat de la MRC des Laurentides regroupe quant à lui les démarches de réduction des émissions de gaz à effet de serre, les démarches d'adaptation aux conséquences des changements climatiques ainsi que l'identification de mesures de soutien à la transition climatique.

Contrairement au PACC qui visait uniquement des actions de portée régionale, le Plan climat de la MRC couvrira des actions au niveau régional et au niveau municipal. Ainsi, un exercice de concertation avec les municipalités du territoire, les organismes partenaires et la population sera réalisé afin de concrétiser les actions impliquant ces partenaires pour la réalisation du PACC et venir bonifier la portion adaptation du Plan climat avec des actions de responsabilité locale.

Consultez la page web dédiée : <https://mrclaurentides.qc.ca/changements-climatiques/>

² Jérôme Dupras est cofondateur d'Habitat, professeur au Département des sciences naturelles de l'Université du Québec en Outaouais, chercheur à l'Institut des sciences de la forêt tempérée et titulaire de la Chaire de recherche du Canada en économie écologique et de la Chaire UNESCO en évaluation socio-économique de la biodiversité et des écosystèmes.

Information :

Catherine Signoret
MRC des Laurentides
Agente aux communications
(819) 425-5555, poste 1048
csignoret@mrclaurentides.qc.ca